

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 132

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 25, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados.

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## España frente á Marruecos

La situación desairada indudablemente, en que ha quedado nuestro país, con motivo del tratado franco-ingles último, en virtud del cual y sin contar con España, Francia é Inglaterra han convenido un arreglo de sus intereses en Africa, va á tener una segunda parte quizás más bochornosa aun.

Se fundan nuestros temores en lo que acabamos de leer en *Le Figaro* de hace dos días. Con ciertos eufemismos, que el lenguaje periodístico tiene que usar en casos tales, viene á decirnos el bien informado periódico parisiense que á España se le darán algunas compensaciones, pero que la hegemonía en Marruecos debe pertenecer al Gobierno francés.

Léase, en efecto el párrafo siguiente. Dice *Le Figaro*:

«A consecuencia de las entrevistas celebradas entre Mr. Delcassé con el señor León y Casilio, está á punto de hacerse público un convenio entre Francia y España sobre Marruecos. La gran dificultad para entenderse ha sido siempre el conciliar ciertas disposiciones que no se opusieran á lo ya resuelto en el Tratado de Francia con Inglaterra. En otros términos, se aspira á que la Francia sola vigile, con exclusión de cualquiera otra potencia, sobre la tranquilidad de Marruecos.

Y para llegar á esta fórmula difícil, pero necesaria, se esfuerzan el ministro de Estado francés y el embajador español.»

Es decir, que Francia va á conseguir ser la única mediadora en los posibles conflictos interiores que se planteen en el imperio marroquí.

Francia va á ser *la sola Nación* que vigile sobre la paz interior del degenerado pueblo vecino, y por lo tanto la que mida, pese y decida sobre la hora y el lugar oportuno de intervenir en la política interior del gobierno del Sultán, que es tanto como decir que Francia elegirá cuándo ha de intervenir y repartirse el territorio, tomando para sí la parte del león.

El convenio de que habla *Le Figaro* será una vergüenza para España. Una vergüenza más.

Y un fracaso para el señor León y Castillo del cual se puede esperar todo, después de haberse conformado con esa cesión del Muni, virtual más que útil, que á él le ha valido un Marquésado y á España una desilusión.

Ya no sabemos obtener ni victorias diplomáticas.

## Ecos mundiales

**Sordera cura.**  
Una telefonista empleada en la Chicago Telephone Company recibió hace poco en una oreja una descarga eléctrica que la dejó sorda.

La Sociedad quiso también hacerse el sordo á las reclamaciones de aquella, pero los tribunales fueron de diferente parecer y apreciaron el oído de la inválida señorita en 75.000 francos, que tuvo que abonar la Sociedad en buena moneda corriente en los Estados Unidos.

Mucho valía el sentido del oído que perdió la desgraciada joven, pero conveníamos en que quince mil duros no son tampoco de despreciar.

## Ejército formidable.

La República de San Marino, una de las más antiguas de Europa, que conservó su independencia después de realizada la unión italiana, tiene un territorio de 61 kilómetros cuadrados, guarnecido por un ejército de 950 soldados y 38 oficiales.

Como se ve, después del de Jerges, e el ejército de San Marino es uno de los más terribles que se han sustentado en el mundo.

Y todavía San Marino puede estar orgulloso de su fuerza al lado de otras potencias.

El ejército de Andorra se compone de diez gendarmes.

## La fiesta de la Virgen de la Salud

En Tejares

La popular fiesta religiosa de este pueblo dará principio el 20 del corriente mes, celebrándose en esta fecha un solemne novenario.

Los demás días á las nueve habrá misa cantada y á continuación se rezará la novena. A las seis de la tarde se rezará el rosario y se repetirá la novena con letanía y gozos á la Virgen.

Como culto sobresaliente tendrá lugar el día 23 una numerosa peregrinación de fieles salmantinos que irán al santuario en celebración del aniversario de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción, oyendo la misa que á las cinco y media de la mañana tendrá lugar en su honor y en la que se proponen comulgar.

El reverendo padre Salustiano Carrera predicará el sermón en la misa solemne de las nueve y acabados estos actos religiosos se cantará la despedida á la virgen.

Por la tarde regresarán en procesión á la Clerecía.

Después de rezado el día 28 el rosario y luego de la novena, recorrerá la procesión las calles de costumbre, y durante el trayecto una banda de música tocará escogidas piezas.

A continuación se cantará la Salve y el día 29 se celebrarán misas rezadas desde las cuatro hasta las diez de la mañana.

Luego habrá misa con exposición del Señor y sermón á cargo de don Miguel Sánchez, coadjutor de la parroquia de la Concepción de esta capital y terminarán las fiestas sacando en procesión la imagen de la milagrosa Virgen.

Si el buen tiempo continúa todo hace suponer que en los días citados se vea muy concurrido el vecino pueblo de Tejares.

## Telegramas de anoche

Madrid, 13, 9 n.

## La extensión de una huelga

La huelga marítima de Marsella se ha extendido. Los estados Mayores de la marina mercante del puerto de Burdeos se han declarado en huelga á su vez.

## Esperando el pillaje

Cerca de tres mil bandidos, chinos principalmente, campaban a rededor de Niu-Chuang esperando que sea abandonada la plaza por la guardia rusa, para entregarse al merodeo.

## De Rio Janeiro

Comunican de Rio Janeiro que las tropas brasileñas han derrotado á las peruanas cerca del rio Chontess (territorio disputado por ambas potencias).

GARCIA-PLAZA.

## Desde Madrid

La próxima Exposición de Bellas Artes.

(De nuestro servicio especial)

Si en la presente ocasión la *Gaceta* no responde á su fama de mentirosa, el próximo día 16 será inaugurada la Exposición Nacional de Bellas Artes.

Siempre que, como en los actuales momentos estamos abocados á un certamen en que se reparten honores que á unos sirven para satisfacer su vanidad y á otros para cubrir penitencias necesarias de la vida, la marejada que reina entre la grey artística es deplorable en alto grado y hasta vergonzosa, porque todas son intrigas nacidas de malsana ambición y de devoradoras envidias, comentarios de que siempre salen honras y prestigios malparados, por que el ingenio se pone al servicio del despecho y de la maledicencia del impetuoso y llévase de un lado para otro compadrazgos é influencias, signo evidente de la actual decadencia, de la corrupción que impera en todos los órdenes de la vida, por cuanto con ello se demuestra que no son los méritos los que dan la deseada recompensa, sino las gestiones, la presión que puedan hacer los hombres que significan algo en la vida pública.

Nunca han llovido sobre los jurados de las distintas secciones de la Exposición, un número tan aplastante de influencias como en la ocasión presente. Varias son las causas que motivan esto, y la primera de ellas es que, por no haberse celebrado Exposición en 1903, que era cuando correspondía, han transcurrido tres años desde la última, tiempo en que los artistas, por no haber permanecido ociosos, han producido mayor número de obras que las que generalmente dedican á las Exposiciones nacionales, hecho que ha tenido por consecuencia la presentación de más de 3.000 obras de las distintas secciones.

Esto ha colocado á los jurados, especialmente á los de pintura, en situación muy crítica, porque á causa de estar convertido la mitad del Palacio de la Industria y de las Artes en cuartel de la guardia civil, es tarea muy difícil colocar solamente la mitad de las obras presentadas, cuanto más todas, y mucho más difícil, mejor dicho, imposible, colocarlas bien en el reducido espacio de que se dispone.

El jurado de pintura, más que los de las restantes secciones, estaba obligado á ser muy riguroso y duro en la admisión, y como esto no se ignoraba, esa falange abrumadora de seres mediocres que se hacen llamar artistas sin sentir el Arte y sin saber lo que es, ha puesto en juego todo género de influencias para que sus engendros sean admitidos y colgados aunque sean en los techos de las galerías.

Los disgustos que á los jurados han proporcionado las recomendaciones, no son imaginables.

Para formar una idea algo aproximada, baste saber que el de pintura ha estado ya en dos ocasiones á punto de dimitir porque las elevadas influencias que han sido puestas en juego coartaban en absoluto su libertad de acción y le impedían obrar con justicia.

Sin embargo, y pese á las recomendaciones con que han acorazado sus producciones los pseudo-artistas, han sido rechazados cerca de 500 cua-

dro, lo que representa una valentía sin precedente en jurados españoles de Bellas Artes, por haberse dado hasta el caso, como sucedió en el último certamen nacional, en el de 1901, de no haber sido rechazada ni una sola obra.

Ahora que las obras que no merecen figurar en el certamen están rechazadas, las influencias y las intrigas se dirigen á la conquista de medallas, dándose con ello un espectáculo vergonzoso, y el cual no era imaginable ante el que ofrecieron ayer los artistas en el banquete dado por los que residen en Madrid en honor de los que han venido de las distintas regiones con motivo de la próxima Exposición.

El veterano Meifren y Mariano Benlliure, propusieron, interpretando las ideas de artistas muy independientes y revolucionarios en materia de arte, se formara una sociedad por el estilo de la de Artistas franceses, que anualmente celebrara Exposiciones en que no hubiera ni recompensas ni protección oficial de ningún género.

Todos los presentes acogieron con entusiasmo la proposición, pero seguramente gran parte de ellos estaban muy lejos de sentir y de llevar á efecto la rebeldía de que hacían protestas.

Aparentemente la más misera fraternidad alentaba á todos; pero...

Dejemos para otro día el asunto de las medallas de honor, que es el más importante y el que mas juego ha de dar.

Julio Abril.

## AL VUELO

Ayer comentábamos el hecho de haber muerto el docto Augusto Linars, jefe de la Estación Biológica de Santander, sin dejar á su familia un céntimo.

Y otro periódico nos dice que el conocido periodista Alfredo Calderón, que cual nuevo Diógenes no pide á los magnates mas que sol libre, no tiene mas recursos que los literarios.

Con lo cual le ocurre á uno pensar, que estos sabios deberían haber seguido un curso breve de crematística.

Idea que brindamos á los de la Extensión universitaria.

Un cafetero nos ha dicho anoche, que los exámenes van á ser muy rigurosos este año, porque van pocos estudiantes al Café.

Este método de hacer silogismos los cafeteros no sabemos si merecerá un suspenso en Lógica, pero en cambio es una lección de Crematística.

Que debería aprender Alfredo Calderón, si se decide á poner establecimiento.

Amenaza estallar un cisma entre los Abogados. Los rurales quieren una cosa, y los ciudadanos—es decir los de la ciudad,—quieren otra.

Desarmonía que se resuelve en una aspiración común: el aumento de pleitos.

Y esto último es lo que tiene que procurar el señor Ministro de Gracia y Justicia.

Lo cual se conseguirá tal vez poniéndose de acuerdo con el de la guerra.

## Agricultura y mercados

Salamanca.

Compra del día:

Trigo á 45 y 46 y 1/2 las 94 libras.  
Barbilla á 44 y 1/2 y 45 id.  
Centeno 33 y 35 y 1/2.  
Cebada á 25 y 1/2 y 26.  
Algarrobas, 00.  
Garbanzos de 000 á 000.

Ventas sobre wagón Salamanca  
Trigo 46 y 1/2 y 47 reales fanega.

Barbilla á 45 y 45 y 1/2.  
Centeno á 38 y 1/2 y 39.  
Rubión á 44 y 1/2 y 45 id.  
Cebada á 27 y 1/2 y 28.  
Algarrobas, 00.  
Los campos medianos por falta de agua.

El mercado de Barcelona muy encalmado por tener muchas existencias del extranjero. Los compradores retraídos.

No se encuentran compradores á ningún precio.  
Tendencia floja.

## Salamanca

Mercado del 12 de Mayo

Trigo á 46 reales fanega.  
Centeno á 32.  
Cebada á 26.  
Guisantes á 33.  
Algarrobas á 32.  
Avena á 15.  
Garbanzos á 88.  
Alubias á 42.  
Patatas á 6 reales arroba.

## CAVADOS

Bueyes de labor de 520 á 490 ptas.  
Novillos de 460 á 420 id.  
Añojos de 210 á 130  
Cotrolas de 315 á 296.  
Corderos á 10 á 10,50.  
Cerdos al desiete, de 15 á 10.  
Idem de seis meses, de 45 á 30.

Ayer, jueves, se vendieron en el mercado de Peñaranda á cuatro pesetas la libra, gran número de lampreas que en el día anterior había adquirido un industrial de esta villa á un expendedor de Mieza, al precio de tres pesetas libra. Como en esta villa se estima mucho este manjar en la actual época, es segura la venta doblemente por no haberlas podido adquirir muchos compradores.  
13-Mayo-1904.

El Corresponsal.

## Entremeses

Dicen que los estudiantes estudian en este tiempo, y aunque eso no sea una fabula de las que se forjan ellos, desde ahora mismo aseguro y cualquiera cosa apuesto á que no hay ni uno que estudie lo que nuestro Ayuntamiento, á quien temo que algún día se le derripan los sesos. ¿Que la ayuda se le pide para fundar un Colegio que á nuestra ciudad aporte grandes ventajas é ingresos? Pues el municipio al punto se dá á estudiar el proyecto y lo estudia y lo reestudia con el más tenaz empeño. ¿Que hay un Alcalde atrevido que le propone un empréstito? Pues también hay que estudiarlo con toda calma y sosiego, aunque del estudio saque lo que del sermón el negro. Y de la misma manera siempre estudioso, el Concejo estudia unos Ordenanzas, estudia unos presupuestos, y estudia otras cien mil cosas con más ó menos provecho. Lo malo es si este estudiante como les pasa á otros ciento, no da gusto á los señores y le largan un suspenso.

## Sección Oficial

De la Gaceta

Administración central.—Dirección de Hidrografía.—Aviso á los navegantes.  
Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Relación de las declaraciones de retiros hechas durante la segunda quincena del pasado mes de Abril.  
Administración provincial.—Parque de Artillería de Valladolid.—Subasta de enajenación de materiales inútiles.

Boletín Oficial (día 13).

Contiene:  
Gobierno civil.—Anuncio de haberes



registrado veinte pertenencias de mina de hierro, en término de Barruecopardo, por don Jorge Rooc y Schilbe, vecino de Bilbao.

Ministerio de Agricultura.—Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.—Nuevas instrucciones para que los Ayuntamientos de esta provincia contesten debidamente al cuestionario para la formación de la Estadística industrial.

Comisión provincial.—Anuncio de concurso para la enagenación de la maquinaria que se usaba antiguamente en la Casa Hospicio.

Delegación de Hacienda.—Relación de libramientos de carácter no preferente, puestos al pago.

—Circular acerca de la interpretación del artículo 322 del Reglamento de consumos.

Ayuntamiento de la Capital.—Relación de mozos del actual reemplazo de declarados prófugos por no haberse presentado al acto de clasificación y declaración de soldados.

Administración de Contribuciones.—Lista cobradora de recibos talonarios para la cobranza de los contribuyentes del distrito de Alba de Tormes.

Comandancia general de Melilla.—Requisitoria llamando y emplazando al soldado disciplinario Manuel Sanchez García, natural de Salamanca, en el expediente que se le instruye por deserción.

—Edictos del Juzgado Municipal de Salamanca y del Ayuntamiento de Llerodrigo.

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 13

FONDOS PÚBLICOS	Día 11	Día 13
4 por 100 interior.....	74,25	75,50
Amortizable 5 por 100.....	96,30	96,50
Idem serie de 500 pesetas.....		00,00
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	477	477
Banco Hispano-Americano.....		102
Compañía de Tabacos.....	419	420
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....		
CAMBIOS.		
Paris, a la vista.....	31,98	34,90
Londres.....		

## LOCALES

El alcalde de Pedrosillo el Ralo comunica en el *Boletín oficial* su acuerdo de que por los vecinos interesados se proceda a la limpieza del canal «Las Traviesas» dentro del término de 15 días a fin de practicar el desagüe de la charca del pueblo.

Ha sido autorizado el ayuntamiento de Huerta para la celebración de una corrida de novillos en su agregado Gró el día 2 del próximo Junio.

La compañía del Canal de Castilla, anuencia con la antelación debida que el día 31 del próximo Julio se procederá al corte de aguas en el punto denominado «Ajar del Rey», continuándose en los días sucesivos la operación en los demás tramos.

Se halla vacante, por defunción del que la desempeñaba, la plaza de médico titular del pueblo de Beña, dotada con 240 pesetas anuales por la asistencia de 21 familias pobres, pudiendo el agraciado contratar con 130 vecinos pudientes y los pueblos anejos de Poelgas, Siete Iglesias y Fresno Alhándiga.

Los aspirantes podrán dirigir sus solicitudes ante la Alcaldía de aquel pueblo durante el plazo de 30 días.

Por el señor Juez de Instrucción de Ledesma se cita a Gabriel Rodríguez, vecino de Pereña, para que comparezca ante la Audiencia provincial el 17 del corriente, día para el que está señalada la celebración del juicio oral con motivo de la causa que se le siguió por el delito de atentado.

El señor Juez de Seguros ha tenido a bien señalar el día 25 de este mes para el nombramiento de los contribuyentes que han de formar con la Junta respectiva, la segunda lista de señores jurados.

Por la Dirección general de clases pasivas se ha trasladado a Zaragoza la pensión de 875 pesetas anuales que percibía en esta capital doña Josefa Mas Pascual.

El señor Gobernador civil de la provincia ha acordado designar los días 22 y 29 del actual para la designación de interventores y elección de concejales que han de constituir la mesa electoral en el pueblo de Fronteguinado.

La proclamación de los elegidos se verificará el día 2 de Junio próximo.

Con motivo de la enfermedad de su señor padre don Juan Sahagún de La Horta, se encuentra en esta ciudad su hijo don José.

El señor La Horta (don Juan) ha experimentado algún alivio en su crónica dolencia.

Anteayer fué leída la primera amonestación para contraer matrimonio la bella y distinguida señorita Angela Torres con don Alfredo Alonso, hijo del conocido banquero don Vicente.

La boda se efectuará a fin de mes.

Dentro de unos días publicará el *Boletín oficial* la lista de aspirantes a las escuelas vacantes del concurso del mes de Febrero, pertenecientes a la provincia de Salamanca, y las propuestas formuladas para aquellas con arreglo a lo que establece el artículo 2.º del Real decreto de 4 de Abril de 1903.

Unos cuantos charros resolvieron anteayer tarde una cuestión en la calle del Prior, dándose de palos, resultando dos de ellos contusos en la cabeza.

Ha sido contratado para torear en nuestra Plaza de Toros el día de Santiago, el novillero Adolfo de los Santos (Templaito de Sevilla).

En la Casa de Socorro ha sido curado un sujeto que estando trabajando se dió un fuerte golpe con martillo en un dedo de la mano izquierda.

Anteayer a la terminación del baile que tuvo lugar en el Salón Variedades, promovióse un alboroto fenomenal entre varios sujetos, no pasando la cosa a la pareja de seguridad que se hallaba de servicio.

La petición hecha por los obreros pocos de elevar el jornal a 2,50 pesetas diarias, ha sido bien acogida por los patronos, empezando a cobrar dicho jornal desde la próxima semana.

Son muchos los ganaderos que están vacunando sus ganados para prevenirlos contra la bacer o fiebre carbuncosa, enfermedad terrible que tanto ha diezmando nuestra ganadería.

El antiguo y acreditado establecimiento de bebidas de Juan Velasco, situado en el Paseo del Rollo, lo ha tomado en arriendo Felix Dominguez que tanto tiempo ha estado establecido en la Gorieta.

Ayer falleció en Vivinera, pueblo de la provincia de Zamora, don Joaquin Rodríguez, hermano político de nuestro amigo don Angel Romero, funcionario de esta Delegación de Hacienda.

Acompañamos a la familia del finado en su justo dolor.

Hállase algo más aliviado de la enfermedad que le retiene hace tiempo en cama, nuestro amigo don Cándido Sesma, jefe de la Inspección de Hacienda de esta provincia.

Lo celebramos.

Dentro de breve tiempo contraerá matrimonio un joven doctor de la buena sociedad salmantina con una distinguida señorita andaluza hija de un título nobiliario de Castilla y que actualmente reside en Madrid.

Entre dos y tres de ayer tarde los vecinos del barrio de los Milagros presenciaron un escándalo de esos monumentales y que forman época en los anales de la historia de las broncas callejeras.

No sabemos si por cuestión de celos ó por otra de índole análoga, una mujer llamada María, más conocida por la *Cara caballo*, se lió a bofetadas con un hombre que con ella sostiene relaciones, resultando ésta con arañazos en la cara, no pasando la cosa a mayores gracias a haberse presentado en el lugar del suceso una pareja de agentes de orden público que se llevó al individuo a la prevención.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita María Velez, hija del magistrado de este mismo apellido para el conocido joven del comercio de esta ciudad, hijo de la señora viuda de Zacarías Díez, don Balbino.

La boda quedó concertada para los primeros días de Agosto.

Esta noche se celebrará una función a beneficio de Cesareo Watry en el teatro Bretón, con gran variación de programa.

Por la guardia civil de Fuente de San Esteban le ha sido recogida una escopeta por carecer de la oportuna licencia, al vecino de dicha localidad Celso García Hernández.

Hace unos días un vecino de Doñinos de Salamanca cambió a unos quincalleros un pollino por una jaquita pequeña.

Esta resultó que procedía de un robo y se halla depositada en una posada de esta capital.

Hoy ha regresado de Ledesma el señor rector del Colegio de San Ambrosio D. José Bartolomé, que ha pasado unos días en aquella villa al lado de su familia.

## ¿Será tiempo?

En la última sesión del Ayuntamiento nuestro celoso alcalde habló a la Corporación de la conveniencia de gestionar la instalación en Salamanca del Colegio de huérfanos de militares de Santiago.

Seguramente que los concejales debieron oír con agrado la recomendación y las palabras de su digno presidente como las ha oído toda la ciudad; pero los ediles, temerosos según parece de pecar de lijeros y creyendo que el asunto merece pensarse, pidieron tiempo para su estudio, con lo cual quedó aplazada la cuestión no sabemos hasta cuándo.

¿Han tenido presente estas dificultades nuestros ediles? La cosa valía la pena de que el municipio se hubiera ya reunido en sesión extraordinaria para tomar algún acuerdo, pues por mucho que necesitara ser estudiado el asunto, creemos que desde el lunes acá ha transcurrido sobrado tiempo para meditar y reunir cuantos informes hubieran sido necesarios.

Triste cosa sería que por falta de diligencia perdiéramos la ocasión de alcanzar para nuestra ciudad un gran beneficio. Los buenos deseos resultan estériles por sí mismos. De nada sirve querer cuando la voluntad es tan perezosa para obrar.

¡Más actividad, señores Concejales!

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente a la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

## Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 14. (Varias horas.)

## A Sevilla

Asegúrase que la Reina acompañada de la infanta María Teresa irá pronto a Sevilla con objeto de pasar allí una corta temporada.

Atribúyese este propósito a indicaciones de don Alfonso que se halla encantado de la hermosura y de la apacibilidad del clima de la capital andaluza.

## Mala suerte

El banderillero Rodas, que sufrió

una cogida en la última corrida de toros aquí celebrada, se halla gravísimo.

## Sorolla y Benlliure

Coméntase desfavorablemente para el jurado de la exposición de pinturas, el que unas preciosas producciones de estos dos maestros las hayan colocado en un rincón oscuro de la sala sexta.

## Banquete a Canalejas

El banquete que, organizado por la juventud democrático-radical, estaba anunciado para hoy en honor de su presidente honorario, D. José Canalejas, se ha suspendido hasta nuevo aviso, con objeto de que puedan asistir a él gran número de personas que han manifestado ese deseo, y a las cuales se desea complacer por la Junta organizadora.

## Sensible accidente

Comunican de Avila que en un almacén de ferrtería a un dependiente de la misma se le disparó un revolver matando a un compañero suyo.

## Torpedero ruso

Dicen de Vigo que ha salido para incorporarse a la escuadra del Báltico el torpedero ruso *Boiny*.

Su tripulación se muestra muy decaída por el curso que sigue la guerra.

No bajó a tierra más que el comandante para devolver las visitas a las autoridades.

El torpedero está todo pintado de negro, y fueron a visitarle muchas personas.

## Los presupuestos de la Armada

El ministro de Marina se propone tener ultimado el presupuesto de su departamento el martes ó miércoles de la próxima semana, no siendo ciertos los rumores que se han hecho circular respecto a que los Jefes de ministerio oponían una resistencia pasiva a fin de dificultar su confección.

Lo ocurrido obedece según el señor Farrándiz, sencillamente a la necesidad de ajustar las partidas en los presupuestos consignadas a la nueva organización que se proyecta.

## Perros rabiosos

En Alumbres, pueblo próximo a Cartagena, varios perros hidrófobos han mordido a un gran número de personas, produciendo en aquel vecindario grandísima alarma.

## Huelga de panaderos en Bilbao

Sigue en igual estado la huelga de panaderos, por no hallarse ninguno dispuesto a ceder.

Los huelguistas dicen que cuentan con fondos para resistir dos meses.

Los patronos no ocultan que se les irrogan enormes perjuicios.

Anoche llegaron cuatro obreros de Santander, reclutados por los patronos para trabajar en la tahona «La Magdalena», la cual abandonaron al ver que sus compañeros se hallaban en huelga.

Anoche hubo broncas y palos en algunas panaderías entre los mismos huelguistas y varios obreros que se presentaron a trabajar. La Guardia civil intervino, logrando separarlos.

La gente rica echa de menos el pan de lujo, y se ve obligada a comer el pan que se elabora para los pobres.

## Plancha policiaca

En el Hipódromo de Sevilla fue detenido ayer como sospechoso un extranjero, que resultó ser un distinguido turista Suizo; inmediatamente fué puesto en libertad.

## Escuadra inglesa en Palma

Ha entrado una numerosa escuadra inglesa.

En el horizonte se ven más de treinta buques de alto bordo.

Van tomando puerto en línea de combate.

El aviso fondeó en la boca del puerto.

La escuadra debía llegar mañana.

El cónsul inglés ignora la causa de haberse anticipado la llegada de la referida escuadra.

La gente llena los muelles para contemplar los poderosos buques ingleses.

En el correo existen depositadas más de ochenta sacas de correspondencia destinada al personal de la escuadra inglesa.

Esta permanecerá allí hasta el martes próximo.

## Montero Rios

El ilustre jefe del partido liberal-democrático llegará a Madrid el martes próximo.

## Desórdenes en Daimiel

Ayer se amotinó el vecindario de este pueblo prendiendo fuego a la casa del Alcalde y a la administración de consumos.

Al mismo tiempo caía sobre el Ayuntamiento una lluvia de piedras.

Hay dos guardias civiles heridos. Uno de ellos se encuentra grave, de un palo que recibió en la cabeza.

La culpa la tuvo la Hermandad de la virgen de las Cruces, patrona del pueblo, que, aun sabiendo que se hallaba disuelta la música municipal, al salir la procesión pidió que tocara aquella, teniendo que regresar el cortejo religioso a la iglesia, y originándose el tumulto a que aludo.

## Los viticultores

Dicen de Almansa que en el teatro Principal se ha celebrado una reunión de viticultores y fabricantes de alcohol vánico, invitados por los señores Colomener, Ferri y Compañía, para protestar de la nueva ley de alcoholes que en breve presentará al Congreso el señor Osma. Los oradores protestaron del proyecto del ministro de Hacienda.

## Los ferroviarios

Los operarios y empleados de ferrocarriles han aceptado la resolución del tribunal de arbitraje que la acordado se les imponga diez horas solamente de trabajo y que se les pague por decenas.

## Té al Presidente

El señor Ibarra ha dado en obsequio al señor Maura un té, al cual asistieron las personas mas significadas de la alta sociedad sevillana.

## Torpedero volado

En Daluy ha sido volado un torpedero japonés, por medio de una mina de las muchas que los rusos tienen allí preparadas. Muchos marineros japoneses resultaron ahogados y heridos.

## Huelga terminada

Ha quedado solucionada satisfactoriamente la huelga de los obreros de las minas de Ovega, en la provincia de Soria.

## El Rey en Sevilla

## Visita a la Cartuja

En la fábrica de loza «La Cartuja» esperaban al Rey quinientos jóvenes de la aristocracia, que lucían ricos mantones de Manila y vitorearon al Monarca, arrojándole flores.

Algunas operarias bailaron sevillanas ante el Rey, quien recorrió la fábrica, mostrándose muy satisfecho de los progresos de la industria cerámica.

A la una y media regresó a Alcazar, repitiéndose las entusiastas aclamaciones con que fué saludado a la llegada.

## Nuevos festejos

El Rey ha visitado la exposición de ganados, que está muy concurrida de ejemplares magníficos.

Asistió luego a la becerra que



tuvo lugar en el Hipódromo y á un acoso de reses en Tabladilla.

Se ha celebrado una nueva recepción en el Alcázar, brillante como ninguna otra.

Esperando al Rey

Todo está preparado en Jaén para esperar al Rey.

Un gentío inmenso recorre calles y plazas.

Los medios de comunicación han traído doble número de forasteros que cuando fué Isabel II en 1862.

Desde la estación á la Catedral, y desde la Catedral al Arco de San Lorenzo, hay 15 calles adornadas con esplendidez.

A la entrada de la de Bernabé Soriano se ve un arco colosal semejando el pórtico de fortaleza bizantina; en la plaza de Sagasta, dos de flores, uno de ellos de orden románico.

Son obra del jardinero francés monsieur Sembres.

Las fachadas lucen preciosas decoraciones. Además de las flores de Japón, que son muchas, han venido más de Valencia, Orihuela, y Murcia.

La Prensa publica hermosos extraordinarios

Ha llegado de Madrid el coche para el Rey, á la media D'Aumont, con hermosos caballos castaños

Han llegado á Jaén los diputados señores marqués de Acapulco y Gómez Segura.

También ha llegado en automóvil, procedente de Granada, el conde de Benalúa.

Se cree que las señoras presenciarán la recepción oficial en el Paraninfo.

La cámara Agrícola oficial de Jaén, que preside el ex senador señor Tirado, publica un número de su Boletín interesando del Rey reformas necesarias, como son canalización de Guadalquivir, protección á la viticultura, creación de una Caja rural, conversión del Pósito en Montepío y una oficina que ponga en relación á los fabricantes de aceite de Jaén, con los mejores mercados de Europa y América.

El valor de la cosecha de aceites en la provincia en 1903, que ha sido un mal año, asciende á unos tres millones de pesetas.

La Cámara Agrícola trata de que

el Rey sepa la verdadera necesidad del país.

GARCIA-PLAZA.

Por telégrafo

La feria de Ledesma

Ledesma, 14 9 20. m.

Seguimos sin festejos apesar de los anuncios que se habían hecho. El Ayuntamiento es criticado por esta razón.

En general la feria continúa desanimada; no falta gente, pero sin transacciones. Ganado barato; achúcase la baja á la sequía.

Corridas de Corpus adjudicáronse á ganadero Luis Hernandez, vecino de Rollán. El teatro estuvo anoche concurrentísimo.

Z.

DIVERSAS

Nacionales

En casi todas las regiones vinícolas de España los labradores se muestran satisfechos del aspecto que ofrece la próxima cosecha

La florescencia se halla muy adelantada, y hay variedades de cepas con racimos de una magnitud poco frecuente.

Si un cambio atmosférico no destruye las flores, la cosecha de vino promete ser abundante este año.

En las inmediaciones del Campo Grande de Valladolid, y en el paseo denominado de los Tilos, se ha suicidado Nestorio Orieto Armengol, zapatero, de veintinueve años de edad.

El hecho fué presenciado por Manuel Alcalde, que se hallaba sentado en un banco próximo al que ocupaba el suicida.

En Valencia ha ocurrido un formidable incendio en el depósito de traviesas que la Compañía de los ferrocarriles del Norte tiene en El Grao.

Quemáronse 10.000 traviesas, calculándose en 50.000 pesetas las pérdidas materiales

No ocurrieron desgracias.

Los periódicos de la corte dan cuenta de que haciéndose escavaciones en la calle de Isabel la Católica para la colocación de la red telefónica subterránea, se han encontrado ataúdes con restos humanos.

Algunos cadáveres aparecen momificados, de otros solo queda el esqueleto.

También se ha encontrado una galería subterránea, en la cual hay muchos nichos.

Créese que se trata de la vieja cripta del convento de los Mostenses.

Se ha concedido franquicia postal á los subdelegados de Medicina y Farmacia, al efecto de que cumplan con mayor facilidad los preceptos de la ley de sanidad, en lo referente al envío de partes sanitarios.

Se aproximan á 3.000 las solicitudes que este año se presentan de ingreso en las Academias militares.

La relación entre los que desean llevar el uniforme militar y las plazas sacadas á concurso es de diez á una en varias Academias, de nueve á una en alguna, y en la menos favorecida de cinco á una.

Extranjeras

El famoso explorador John Rowland Stanley, tan notable por sus excursiones al Abisinia, Alto Congo, Zanzibar y las fuentes del Nilo, ha fallecido.

Sus conferencias geográficas, sus libros, traducidos á todos los idiomas, y su representación dentro del moderno periodismo, hacen de la figura de Stanley una de las más gloriosas del mundo moderno.

Dicen de Paris que en Dijon un sujeto ha estrangulado á una joven de 19 años.

Se valió para ello del cordón de un corsé.

Después de cometido el crimen lo confesó á su madre.

Inmediatamente se suicidó, disparándose un tiro en la cabeza.

Dicen de Guatemala, que Ocoas, población de aquella República situada en la costa del Pacífico, se está hundiendo en términos que la mitad del lugar se halla inundado. Desde las erupciones del volcán de Santa María, el terreno ha ido bajando y el agua subiendo hasta el punto de que la marea llega á 150 pies más arriba ahora que hace dos años.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará M. NUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NÚMERO 5, Salamanca.

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en... Camisetas y pantalones, en... Corbatas y corsés, en... Medias y calcetines, en... Perfumería y abanicos, en... Capas, faldones y gorros en... Pecheras, cuellos y puños, en... Géneros de invierno, en... Géneros de verano, en...

La favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo

Agencia de Negocios C. de Castro y Compañía

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Cuenta corriente con el Banco de España

Representaciones de particulares, Sociedades y Ayuntamientos.—Formalización de testamentos, expedientes de declaración de herederos y toda la clase de asuntos de jurisdicción voluntaria.—Devolución de depósitos, fianzas, pagos indebidos y reclamaciones administrativas.—Administración de fincas.—Especialidad en la gestión y despacho de documentos sujetos al pago de derechos reales.—Confección de toda clase de contratos de carácter privado, redacción de escrituras, solicitudes y exposiciones.—Tramitación de expedientes de pensiones civiles y militares.—Contratos de obras y suministros con el Estado, la Provincia y el Municipio.—Comisiones y habilitación de clases pasivas.

El socio D. Cefarino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

Los adelantos de la ciencia.



Dr. NICOLA CASILE Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compuestas el Bilsamo Casile, que no solo cura prodigiosa mente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, ispeleorridia y toda clase de dipepsias, hacen no desahuciar al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recupera como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 3 p. setas. Confites Casile, 5 pesetas. Bilsamo Casile, 5 p. setas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, caídas bronquitis, gripe, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encuentra atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes y todos hem sido e. contrar los renombrados Confites Casile, que a oclados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compuestas el Bilsamo Casile, que no solo cura prodigiosa mente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, ispeleorridia y toda clase de dipepsias, hacen no desahuciar al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recupera como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

zón de su estremada flaqueza parecían mas abiertos, porque Pablo estaba enteramente desconocido y cambiado en fuerza de los padecimientos.

—Pero padre, decía el niño, pero padre... es imposible! imposible! no pueden condenarte...

—El delito es capital, Pablo, respondió Pedro con voz sorda.

—Pero en nombre del cielo! explica la verdad, padre... Di lo que ha habido, que es falso... En fin toma un defensor á lo menos.

—Ya te he dicho, hijo mío, que mi falta era real á los ojos del mundo. Y aunque no lo fuera, yo sabría sacrificarme por sostener esa disciplina en cuyo nombre se me acusa.

—Pero padre, es infame morir así... Pues que, yo no soy nada para vos?

—Pablo, soy oficial antes que padre, y cuanto mayor es el sacrificio tanto más tiene de laudable, contestó el fanático y obstinado marino.

—Pero Dios mío! sabéis que cometéis un crimen en eso? exclamó Pablo. Sin duda olvidáis que mi madre os maldeciría si os oyese, y que sus últimas palabras fueron: Mira por nuestro Pablo.

Además de que si vos morís bien sabéis que moriré yo también.

—Pablo! dijo Pedro con autoridad.

—Si, añadió el chico exasperado, si me mataré á vuestros piés delante de vos, porque al fin me cansaré de los sacrificios que os hago. Yo vivo aún y mis ilusiones me han sido arrancadas una á una. Vivo aún y Alice ha muerto á mi vista pronunciando el nombre de quien no la amaba, prefiriéndole á mí que la amaba; oh! que la amaba tanto!

—Todavía no tengo diez y seis años, y ya el mundo

está desierto para mí; no tengo á nadie mas que á vos!

Y por hacer respetar un hombre cobarde y estúpido, vos que sois valiente y leal, faltáis á la verdad, y mendigáis bajamente una muerte vergonzosa que no habéis merecido.

—Pablo, yo cumplo con mi deber.

—Vuestro deber! pero eso es infame; vuestro deber! vos mismos me dáis una prueba más de que todo es egoísmo sobre la tierra; y sabéis que podría muy bien poner en duda vuestro amor hacia mí, padre?

—Oh que idea! Pablo, hijo mío, dijo el pobre padre llorando.

—Perdón, perdón, perdón, perdón! pero óyeme, escucha á tu Pablo á quien queráis tanto; por tí, por animarte á la vida es por lo que te digo esto...

—Pero desgraciado hijo, tu me matas; este es un cruel martirio... Ahora quisiera deshacer lo hecho y no puedo, es una cosa que ha pasado á los ojos de toda la tripulación, es un hecho parente, claro, confesado por mí, aprobado.

Dios mío! Dios mío! y tú me hacer cargos!... bien debías sentir latir mi corazón cuando nos abrazábamos antes de ir al fuego.

—Tienes razón, padre, respondió Pablo con una calma que contrastó singularmente con la exaltación pasajera que le había animado un instante, y su semblante tomó una expresión de dulce serenidad.—Tienes razón, lo confieso; mira, lo que te decía... era por tu bien: ahora que me has probado que no puedes eximirte de tu suerte... será razonable.

Pero no comprendía, pero se le partía el corazón.

—Creo que no desconocerás una cosa; Alice ha muerto, y yo después de tu muerte tendré que dejar la marina como hijo de un condenado y retirarme á

BAÑOS DE LEDESMA

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

(Abiertos todo el año)

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.

Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

P.ate ía, Joye ía y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando García

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaráz—Zamora, 19





Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

**Café-Restaurant**  
**Suizo**  
CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6  
Servicio esmerado para Banquetes.  
—Locales independientes—  
● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●  
Almuerzos y Comidas á la carta

**Banco Vitalicio de España**  
Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.780.951'24  
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de

1904:  
Por seguros vida, ptas. . . . . 289.695.227,72 } 419.630.674,72  
Id. id. accidentes » . . . . . 129.935.447 }  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha. . . . . 27.548.280,25

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:

Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

**EL DIA**

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

**RELOJERIA**  
—3 DE C/—  
**Pedro Juanes**  
49, RUA, 49—Salamanca  
Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.  
Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSLOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. I.ª, Omega y otras.  
Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.  
Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.  
Taller de composuras garantizadas.

**FERRETERIA**  
● de ●  
**Hijos de A. LLORENTE**  
Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.  
Sanchez Barbero, 9 y 11

**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

■ Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca ■

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanzas.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

**LACTEINA**  
Es el mejor alimento para los niños.  
Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.  
Plaza Mayor, 36.  
Pídanse folletos)



**Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje**  
Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca  
Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.  
Precio, desde DOS pesetas cubierto



**Félix Carbajosa Rico**  
(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.  
Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.  
Se sirve á domicilio con puntualidad

348 BIBLIOTECA DE «EL CASTELLANO»

vivir qué se yo donde. Y como he de vivir? Confiesa, pues, padre, confiesa en el fondo de tu corazón como marino leal, que sería yo un loco si pensara en sobrevivirte.  
Pablo!... dijo Pedro asustado.  
—No... figúrate que yo hijo tuyo fuese condenado á muerte... me sobrevivirías tú?  
—Oh Dios mío!  
—Padre, en nombre de mi madre te quiero que hables con franqueza y me digas lo que te dicta el corazón.—Vamos, padre, me sobrevivirías tú!  
Pedro no contestó y ocultó la cabeza entre las manos dejando oír un gemido cruel.  
—Ya estaba yo seguro de eso y no podía tener otro pensamiento que no fuese el tuyo! Además no viviría; porque ya ves que enfermo estoy, me volvería loco... más vale morir contigo. Mara padre, hoy te juzgan y mañana... Pues bien! mañana, padre, lo mismo que si estuviéramos en el fuego de un combate el padre y el hijo estarán al lado uno de otro y caerán del mismo golpe. Te pregunto si podría yo desear ni ambicionar otra cosa, sino será éste el fin consiguiente de mi vida?  
Pero respóndeme, padre, Dios mío! qué semblante tan triste y tan serio! por qué es eso? Al menos mira á tu Pablo! dijo el chico apartando del rostro de su padre las manos con que se cubría.  
Pedro experimentaba una emoción imposible de describir, porque comprendía el deseo de su hijo. Conocía que para este pobre niño la vida no era ya posible, porque juzgaba por sí mismo y calculaba que en caso de Pablo no titubearía un momento.  
—Pero dime, padre, yo no sé, se me va la cabeza y me falta el corazón... es uno de mis desmayos...  
Ya ves... que... y padre.

**CAPITULO LVII**  
El padre y el teniente.  
En una de las cámaras del buque débilmente iluminada por la abertura de un porta-luz que dejaba penetrar en ella un pálido rayo, estaban reunidas dos personas, Pedro Huet y Pablo.  
Pedro, sentado delante de una mesa cubierta de papeles no dejaba ver la menor emoción; pero Pablo, en un estado de estupor horroroso, tenía cogidas las manos de su padre fijando en él sus ojos, que en re-